

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.**  
Tienda de D. D. Orfila.  
Id. de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por  
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## EN PROVINCIAS.

Remitiendo el impor-  
te de la suscripcion por  
medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### CONTINÚA EL CUADRO ESTADÍSTICO DE LONGEVIDAD EN EL ESTADO MAYOR GENERAL DEL EJÉRCITO.

*Mariscales de campo.*— Dos de 87 años, Andriani, Rodriguez Fito.— Dos de 86, Iriberrri, Galvez Cañedo.— Uno de 84, Silva.— Uno de 83, Serrallach.— Uno de 82, Seguer.— Tres de 78, Pi-  
quero, Bayo, Salazar.— Cuatro de 77, Pastor, Carrillo de Albornoz, Gil de Aballe, Irañeta.— Uno de 76, Sancho.— Cuatro de 75 Mir, Telgeiro, Salamanca (conde de), Campo Alange, Santillan.— Cuatro de 74, Warleta, Quirós, Castrillon, Hernandez.— Dos de 73, Quintanilla, Puente.— Siete de 72, Fernandez Tello, Sierra, Bernuy (marqués de Campo-Alegre), Torre, Sanchez Arjona, Tournell.— Once de 71, Musso y Perez, Rodriguez, Zenderera, Pardo, Fernandez de Córdoba (marqués de Malpica), Zaragoza, Muñoz de Vaca, Sanz, Rosales, Tolrá, Vega é Inclan.— Ocho de 70, Sierra, Otero, Van Halen, Puig, Senossain, Sada (marqués de Campo Real), Salas, Harz.— Cinco de 69 Alburnot, Requena, Llorente, Quirós, Rodriguez Soler.— Dos de 68, Castro, Boadilla.— Siete de 67, Oset, Gonzalez Llanos, Martinez de Medinilla, Echaluco, Peray, Guajardo, Balesta.— Cuatro de 66, Salcedo, Minuissir, Brochero, Piñeiro.— Tres de 65, Aznar, Angles, Barbaza.— Uno de 64, Gaiman.— Dos de 63, Lebron, Fitor.— Siete de 62, Montero, Carbajal (duque de San Carlos), Real y Reina Monteverde, Vallo, Herrera Garcia, Bassols.— Dos de 61 años, Rebagliato, Lasaussaye.— Cuatro de 60 Sopelana, Vassallo, Garrigó, Bellido.— Seis de

59, Falcon, Ainat, España (marqués de España) Boiguez, Ortigosa, Villalobos.— Cinco de 58, Blanco, Lasala, Azlor, Allende Salazar, Barcena.— Cuatro de 57, La Torre, Mayalde, Turon, Calooge.— Cuatro de 56, Lavina, Alcala Galiano, Fuente Pita, Talledo.— Cinco de 55, Martinez, Gonzalez del Campillo, Manzano, Zariategui, Mañoz Maldonado.— Uno de 54, Yauch.— Cuatro de 53, Garcia de Paredes, Contreras, Surga y Cortés, Arizcun.— Seis de 52, Orive, Garrido, Rocha, Alós, Plana, Roville.— Tres de 51, Portillo, Leon y Navarrete, Torre.— Seis de 50, Garrea, Atmetler, Orozco, Rubin, Garcia Paredes, Serrano del Castillo.— Tres de 49, Bernardo de Quirós (marqués de Santiago), Muñoz, Valero.— Tres de 48, Nouvila; Serrano Bedoya, Arias Davila (conde de Pañonostro).— Dos de 47, Zayas, Santiago.— Tres de 46, Tellez y Giron (duque de Osuna), Gasset, Mackeana.— Cuatro de 45, Solano, Gregorio, Pierrad, Acedo Rico.— Dos de 44, O'Donnell (D. Enrique), Uztariz y Gimeno.— Dos de 43, Mendicuetta, Ríos.— Tres de 42, Oitega, Fernandez San Roman, Quesada.  
— De *La Correspondencia de España*:

El general Ríos trabaja, con el celo y con la actividad que todo el mundo le concede, en disponer la ciudad de Tetuan para que pueda resistir con ventaja cualquiera intencion de dentro ó de fuera de la poblacion. Se han derribado bastantes casas que estaban fuera de la poblacion, pegadas á la misma muralla, de modo que inutilizaban nuestra defensa. Se ha desembarazado el terreno y construido una ronda interior y otra exterior en la

poblacion junto á la muralla, para lo cual ha habido necesidad de destruir algunas casas, habiendose procurado evitar siempre que se tocase á las que tuviesen mucho valor.

— La deuda flotante importaba en 1.º del corriente 699.400,472'56 rs. Las negociaciones de fondos verificadas en el mes de febrero con los particulares han tenido efecto con el descuento de 6 y medio por 100 anual, y con el de 5 por 100 las realizadas con el Banco de España.

— Esta mañana, cuando he bajado á la ciudad, dice un corresponsal desde Tetuan con fecha 3, me he encontrado con la agradable novedad de que la campana llamaba á los fieles á la iglesia. He oido misa y he sentido un gran consuelo al pensar que la religion y la patria con su santa proteccion y con su amante cariño nos siguen á todas partes.

— Son muchas las altas dadas en los hospitales del litoral de Andalucía: en Algeciras habia un mes há unas dos mil camas ocupadas, y ayer no pasaban de mil trescientas; en Sevilla habia mil entre enfermos y heridos, y ya no hay mas de cuatrocientos.

— El ministro plenipotenciario de S. M. en Londres, D. Javier de Istúriz, ha remitido al señor ministro de Estado el producto de la suscripcion abierta en el consulado general de España en la misma capital, con el objeto de atender al socorro de los heridos e inutilizados en la guerra de Africa. El total de las cantidades recaudadas asciende á la suma de unos 150,701 rs. vn. Acompaña tambien el señor Istúriz la lista de los suscritores, entre los cuales figura el señor

D. Juan Ignacio de Osuna, ministro del Perú, y algunos ingleses que, por razones de comercio ó de familia, simpatizan en la noble causa que sostienen nuestras armas en Africa.

—Tenemos noticias de Melilla que llegan hasta el 6 del corriente. Hé aquí las satisfactorias noticias que da una carta de dicha plaza:

«Apenas sabedores los moros de que habia otro gobernador, se apresuraron a venir parlamentarios. El primero fué de parte del cabo de Benisidel, de esa gran figura del campo que tanto podia contribuir al dominio de España en esta parte del imperio marroquí. Todos los parlamentos vienen deseosos de la paz, y si hubiera de manifestar á V. las misivas de todos y de cada uno, seria muy prolijo; pero en obsequio á la brevedad me limitaré á decirle, que son atraidos por el carácter á la vez simpático y firme del señor brigadier Lemnis, que hermanado con su fino tacto, hacen que todos los moros deseen trato con la plaza. Ayer fué uno de los días que con mas formalidad se han presentado, pues una comitiva de la kabila de Benifullafa, con su segundo jefe á la cabeza, y precedida del parlamentario, un morabito ó fraile con funciones de escribano, un lector ó recitador de la carta misiva, y otros caballeros de campo, tuvieron entrada por la guardia ó puesto avanzado del Mantelete.

«El señor brigadier se constituyó en su casa de gobierno, donde fueron presentados por el señor jefe de día, y recibidos con la afabilidad y finura que le son propias, despues de algunas ceremonias que en casos solemnes acostumbran, les mandó tomar asiento, colocando á su izquierda al jefe ó llamado cabo Chico, el cual ordenó á uno de los caballeros presentase y leyese la carta que dirigia el cabo principal de la kabila á este señor gobernador.

»Escuchada con gravedad y atención, fué traducida por el intérprete de la plaza, y estaba concebida en términos sublimes, en cuanto á su introduccion oriental, y su objeto se reducía á los deseos de paz y conciliacion que deseaba tener con la plaza y á las buenas noticias que tenia del carácter amable y digno del nuevo gobernador.

«Llenada la mision, en la que resal-

taron por parte del señor gobernador el acierto y esperiencia de un jefe que cuenta con largos años de mando, y que revela dotes politicas nada comunes, fueron agasajados con café, dulces y licores, que tomaron con profusion, excepto el morabito, que rehusó politicamente el licor.

«De esta entrevista resultó un perfecto acuerdo, prometiéndose mutuamente buenas relaciones y esperanzas fundadas de que las demás kabilas imitarian su ejemplo.»

—El 13 habia en Santander una existencia de 51,949 arrobas de harina y 738,432 raciones de galleta dispuestas para enviarse al campamento.

—Berney, el famoso cazador de panteras en la Argelia, acaba de matar una, que es la décima quinta de las víctimas de sus certeros tiros. Habia tiempo que la perseguia. Otra vez la habia errado, y prometió que la segunda vez no se le escaparia, y ha cumplido su promesa. Aquella pantera es un magnifico animal macho, que pesa unos dos quintales y mide mas de dos metros de largo; de modo que es la pantera de mayores proporciones que hasta ahora se hubiese cazado en la Argelia.

—La suscripcion en favor de nuestra Marina iniciada por los estudiantes de la universidad de Salamanca, vá á ser secundada por el cuerpo escolar de Madrid con el entusiasmo y el patriotismo de que muy recientemente ha dado pruebas, á cuyo efecto se reunieron ayer á las doce en el ex-convento de los Basilos las comisiones nombradas por los estudiantes de todas las facultades que siguen en Madrid sus respectivas carreras.

—Va á colocarse un nuevo faro en el cabo de Silleiro, cuyo proyecto ha sido aprobado ya.

—Dice *La Época*: «S. M. la Reina madre ha puesto á disposicion del gobierno, por conducto del embajador de España en Paris, la cantidad de ciento cuarenta mil reales con destino á los inutilizados en la guerra de Africa. A esta suscripcion nacional habian contribuido anteriormente, y tambien con cantidades respetables, los señores duques de Riansares y de Tarancon y conde del Recuerdo, esposo é hijos de S. M. la Reina Cristina.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

MAHON.

El grato recuerdo del señor don Ignacio Mendez de Vigo, digno Gefe civil que fué de nuestra isla y posteriormente Alcalde Corredor de esta ciudad, vive constantemente en todos los mahoneses. Debe sernos pues en extremo satisfactorio el poder comunicar á nuestros lectores el siguiente documento que copiamos de SALDUBENSE, periódico que se publica en Zaragoza.

En él se elogian debidamente la actividad y distinguidas dotes de mando que reúne el señor Mendez Vigo, dotes que son de todos nosotros bien conocidas. No dudamos que en la nueva provincia que vá á mandar merecerá el señor Mendez la consideracion de todos los habitantes, atrayéndose el aprecio y simpatías de todas las clases, al igual que supo adquirirlas en Mahon y últimamente en Zaragoza.

He aquí como se espresan la Diputacion provincial y la prensa de aquella ciudad.

«A continuacion insertamos con sumo gusto la satisfactoria exposicion que eleva la Excm. Diputacion Provincial al Exmo. Sr. Gobernador civil D. Ignacio Mendez de Vigo, en la cual dirige un voto de gracias á dicha autoridad é individuos componentes la junta directiva de las obras de la Casa Hospicio de Misericordia por el desmedido celo que han desplegado desde la inauguracion de las mismas en pró de su adelantamiento, merced al cual se ven hoy en un estado tal de progreso que, atendido el tiempo en que se empezaron así como tambien los recursos pecuniarios con que se han llevado á cabo hasta el dia raya en lo fabuloso. Héla aquí:

DIPUTACION PROVINCIAL  
DE ZARAGOZA.

M. I. Sr.: La Diputacion provincial ha visto el estado de la obra que se está haciendo para la continuacion de la Casa Hospicio de Misericordia de esta capital y los datos de contabilidad de la misma. Con tal motivo ha tenido ocasion de admirar sus sólidas y bien entendidas condiciones arquitectónicas, la rapidez con que desde un principio han marchado las operaciones; la facilidad con que á través de todos los inconvenientes se han proporcionado los medios necesarios para tan grandiosa obra, y sobre todo la asombrosa economia de su coste. Los espontaneos donativos de los habitantes de la provincia,

xiliados con no grandes sumas de los fondos provinciales han bastado, para que en el espacio de un año, se haya construido una enorme masa de edificio, con un ahorro de mas de la mitad de su presupuesto. Tan lisonjero resultado proporciona á aquel establecimiento una amplitud que ya le era precisa; y promete, que si como es de esperar, la obra continúa bajo los mismos auspicios, no tarde esta provincia en poseer un asilo de beneficencia de las condiciones mas ventajosas. Setenta años há, que un hombre grande, hijo de este pais trazó el plan de la Casa de Misericordia, y le realizó en gran parte. Su muerte paralizó lastimosamente la obra, sin que nadie se haya atrevido á acometer la árdua empresa de continuarla. La Providencia, sin duda reservaba á V. S. esta honra. Su genio emprendedor, su incansable asiduidad, su ardiente celo, y su actividad vivificadora le daban derecho á ella. Asociado V. S. de personas competentes por su inteligencia y amor al pais, han realizado lo que hasta ahora habia parecido imposible.

Con tan justo motivo, la Diputación que suscribe, reconocida por tan señalado servicio ha acordado un voto de gracias en favor de V. S. y de los individuos que componen la junta directiva de la obra; y no teme asegurar que la Diputación, la junta de Beneficencia y los acogidos en la Casa de Misericordia no recordarán de hoy mas el inolvidable nombre del I. D. Ramon Pignatelli, sino que al mismo tiempo les venga á la memoria el de su gobernador D. Ignacio Mendez de Vigo.

Dios guarde á V. S. muchos años. Zaragoza 24 de febrero de 1860. — Manuel de Pessino, vice-presidente. — Constancio Lopez Arruego. — José Perez Garchitoreña. — Pedro Genzor Seron. — Angel Valero y Algora. — El marqués de Alcocébar. — Manuel Paracuellos. — Vicente Galban. — Francisco Martinez Las-Heras. — Bernardino Ascaso, vocal secretario.

TRASLACION. — El Sr. Mendez Vigo, Gobernador de esta provincia, ha sido destinado á la de Cádiz, y este cambio produce un sentimiento general en la población, porque la digna

autoridad superior que cesa en el mando, por su actividad, por su celo y por otras altas dotes que le distinguen se habia sabido atraer las simpatias y el aprecio de todas las clases. El Sr. Mendez Vigo, habia, á costa de laudables esfuerzos, conseguido dar un impulso fabuloso á las obras de la famosa Casa Hospicio de Misericordia, y se dedicaba con solícito empeño á introducir muy pronto otras considerables mejoras de que tanto necesita la capital, entre ellas el alumbrado de gas y la conduccion de aguas potables. Es bien seguro, que ayudado del celoso Municipio, el digno Gobernador nos hubiera dejado buenos recuerdos de su acertada administracion. Lastima grande que el Gobierno de S. M. no conserve al frente de las provincias jefes que, como el Sr. Mendez Vigo, han llegado á conocer ya las necesidades de los pueblos y se apresuran á satisfacerlas: nosotros no estamos por los cambios discrecionales de las autoridades superiores de provincia, porque de esta manera siempre careceremos de providencias útiles que solo el tiempo y la esperiencia pueden plantear.»

220

de Sem, sino de la Cam. Los primeros descienden (dicen) de un cierto Ber, hijo de Kis y nieto de Adam, uno de los primeros reyes pastores del Egipto, que obligado á buscar asilo en la region Septentrional de Africa, le dejó su nombre por herencia, y que los segundos vienen de Mazig, hijo de Canaan y nieto de Cam, de donde les uné el vínculo de una misma descendencia y comun origen. Ya hemos apuntado en otro lugar, hablando de las razas diversas que pueblan esa parte del Africa, la esencial diferencia con que se distingue la lengua de estos dos pueblos de la árabe, hebrea y cualquiera otra de carácter semítico, así como hemos hecho tambien notar los rasgos de semejanza que existen entre el dialecto bereber ó amazirga y el de los xiloes.

Segun tales observaciones, se puede deducir legítimamente que estos antiguos pueblos derivan de la propia alcuria, aunque no pueda fijarse la época de su enlace, y que son de distinto origen que los hijos de Sem. Esta gran verdad que se revela por las observaciones y cotejos filológicos que aun hoy mismo es fácil verificar, es lo único que puede sacarse en claro de la historia de este pais.

Cuanto los fenicios llegaron á las costas orientales del Africa Septentrional, y fundaron á Cartago, hallaron las llanuras y vegas, las faldas y valles de la cordillera atlántica, pobladas y poseídas por las dos antiguas familias de los amazirgas y xiloes. Desde aquella época ya se habla de un rey africano llamado Hiervas, que quiso obligar á la infeliz Elisa ó Dido, á que le entregase su mano. Pero así este jefe como los otros que se nombran por los historiadores griegos y romanos, imperaban solo

81217

un campo en donde hallarian empleo la actividad y laboriosidad de nuestros mallorquines, allicantinos, valencianos y otros naturales, que van á llevar sus brazos, su industria y sus hijos á las posesiones francesas.

La configuración del pais se brinda maravillosamente para la ejecución de este proyecto, pues debiendo establecerse gran parte de la línea de fuertes en el declive exterior de Sierra Bullones, la cúspide de ella quedará en nuestro poder, en donde otra fortificación de mayor escala, y que abrigase crecida población y presidio numeroso, serviría de Ciudadela para las nuevas adquisiciones y de plantel para la futura colonización. Nuestras pesquerías de salazones tomarian en este caso grande incremento, por morir en aquella costa mucho y buen pescado, y de recalar allí tambien abundantemente el atun.

Después de las vicisitudes ocurridas desde 1825, fácil es concebir que tales pensamientos quedarian olvidados. Por otra parte, como estas cesiones y cambios de posesiones y territorios eran de naturaleza pacífica, se encontraban dificultades de bastante monta para la realización de ellos, pues el emperador de Marruecos se negaba á dar suma alguna de dinero por las plazas que se le cedian, y no era muy pródigo en los territorios que por indemnización y resarcimiento nos debia entregar. De todos modos, el plan ó memoria de que hemos hablado, debe tenerse muy presente.

Al dar cabo aquí al bosquejo que nos propusimos trazar de las conquistas y hazañas de los peninsulares en Africa, estamos muy lejos de haber agurado la materia. Objeto seria ello de obra especial y pensamiento

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

San Agapito obispo fué martirizado en los primeros siglos de la iglesia.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

*Santo de mañana.*

La Anunciacion de nuestra Señora y Encarnacion del Hijo de Dios y San Diinas el Baen ladron.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 5 h. y m. 57 y se pone á las 6 h. y 16 m.

La luna sale á las 6 y 24 m. de la M. y se pone á las 8 y 27 m. de la N.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 23 de Marzo de 1860.

*Servicio para el 24.*

Gefe de dia: D. Antonio Sanvicens y Ramon, comandante graduado capitán del batallion provincial de Tarragona n.º 51.— Parada, los cuerpos de la guarnicion.— Hospital y Provisiones, Burgos.— El Teniente Coronel Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

*Buques salidos.*

Para Alicante javeque esp. Esperanza,

de 29 t., cap. D. Juan Clar con 5 trip., 2 pas. y lastre.

Para Valencia la polacra gol-ta esp. Union, de 49 t., cap. D. Agustin Landino, con 5 trip. 1 pas. y lastre.

**AVISOS OFICIALES.**

**Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.**

En el primer correo que salga de este puerto para el Continente le serán remitidos al Sr. Comandante Principal de los Tercios Navales de Levante todos los documentos reunidos en la actual convocatoria; y para que los matriculados que se consideren agraviados puedan acudir á dicha Superior Autoridad con esposicion de fundamentos, se hace notorio por edictos y el periódico á fin de que llegue á conocimiento de dichos individuos. Mahon 23 de Marzo 1860.

— El Comandante de la Provincia. — Francisco Merry.

**El Comisario de guerra Inspector de transportes de esta plaza.**

HACE SABER: que habiendo dispues-

to el Sr. Intendente militar de distrito, se admitan proposiciones para la construccion de un lanchon para la fortaleza de Isabel 2ª conjecion al pliego de condiciones llamado al efecto, que se halla de manifiesto en esta Comisaria de guerra en la calle de San Fernando se convoca á los maestros constructores de embarcaciones que quisiere interesarse en dicho servicio, para que presenten dichas proposiciones hasta el dia 24 del corriente en Mahon 20 de Marzo de 1860.— Pablo de Capdevila Vilaró.

**ANUNCIOS.**

En el molino deo Santu, camino Gracia, hay para vender algunas centenals á 15 rs. plata cada uno, tambien dos molas para cimiento. Por todo lo que va sin firma.— J. Hospital.

Director y Editor responsable, José Hospital.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.

que exigiria gran esmero en la ejecucion, laboriosas investigaciones por archivos y bibliotecas, y un caudal inmenso de erudicion histórica, asi de las cosas árabes como de las españolas.

Pero pocas materias puede haber, que como esta, lisonjeen el orgullo nacional, ni que mayor utilidad puedan prestar á la historia y nuestra futura gloria; teniendo en cuenta que cuando asi hablamos, confundimos en unos propios merecimientos á castellanos y portugueses. De las cosas de Tremecen, en tiempo de la dinastia de los Beni-Zeian, en las que los españoles tuvieron gran parte y manejo quitando y poniendo reyes y dirigiendo expediciones al interior del pais desde Oran, no nos hemos ocupado por ser cosa mas lejana de nuestro propósito. Repetimos que la publicacion de todas las relaciones de aquellas conquistas y expediciones ya someramente esplicadas por nuestros historiadores, ya olvidadas ó desconocidas de ellos por la mayor parte, fueran á un tiempo el documento mas precioso para nuestra historia militar y diplomática, y el cebo mas gustoso para la lectura del lector apasionado á las glorias de su patria.

**XV.**

**Breve compendio de la historia de Marruecos, desde los primeros tiempos hasta el advenimiento de la dinastia de los Edrisitas al trono de Fez.**

Como no puede ser blanco de este libro, que en su mismo titulo envuelve el pensamiento de un resumen y

compendio, al tratar estensamente de la historia de aquellos paises, nos limitaremos solo á bosquejar en un cuadro de breve medida las mas famosas vicisitudes donde han pasado, gentes diversas que los han dominado, dinastias que los han regido y principales hechos de que han sido teatro ó en que sus habitantes han tenido parte.

Mas esta brevedad en el relato, no dañará el apuntamiento exacto de los sucesos, así como cuidaremos tambien de que la pequenez de las dimensiones no sea en perjuicio de la claridad y distincion de los objetos. Y es esta tarea tan fácil, pues la historia de Marruecos, ademas de no encontrarse escrita por autores árabes de nombre, mas que hasta el comienzo de la dinastia de los benimerines, y las cosas mas antiguas, siendo relatadas muy de paso por los historiadores latinos y de los siglos medievales, los hechos que se refieren á épocas mas cercanas son tan confusos, las particiones hechas en el imperio y deshechas de nuevo por conquistas de unos principes sobre otros, para desmembrarse otra vez, derraman tal oscuridad en los nombres, tal contrariedad en los acontecimientos, que es muy difícil aun para el lector mas estudioso y atinado el darse cuenta exacta, cumplida y clara del fruto en sus investigaciones.

El fijar quienes fueron los primeros pobladores de Africa Septentrional, es punto tan difícil, quanto lo son todas las cuestiones que se refieren á las primeras edades de la historia. Pero segun la generalidad de los genealogistas árabes muy escrupulosos en materias de relaciones y descendencias, se puede asegurar que no fueron los primeros habitantes de esos paises ó berberes y amazigas ó xiloes, no descienden de la estirpe